

Compte-rendu de la rencontre du 18 février 2024, de 13h30 à 16h30

MRC de D'Autray, salle des maires - 550 Rue de Montcalm, Berthierville

Présences :

Maryse Boucher, Organisation communautaire
Daphné Kelly, Agir pour mieux vivre dans D'Autray
Christian Paquin Coutu, Centre d'action bénévole
D'Autray
Julie Paquin, Municipalité de Saint-Gabriel-de-
Brandon
Luc Dugas, AQDR Brandon
Isabelle Bazinet, Avec des Elles
Delphine Guinant, Travail de rue secteur Brandon
Jade Martin, Maison des jeunes Sens unique
Serge Beaupied, Canoé collectif et Nomade
alimentaire
Annie Pelletier, Organisation communautaire

Sabrina Lalonde, stagiaire au CABA
Samuel D'Astous, Projet Tandem
Céline, Travail de rue Lavaltrie
Eva, Travail de rue Lavaltrie
Josianne Laporte, Municipalité de Lanoraie
Sophie Blais, Maison des jeunes de Lavaltrie
Josée Mailhot, Table des préfets de Lanaudière
Justine Fournier, Maison des jeunes de Lavaltrie
Bruno Ayotte, Carrefour Jeunesse-Emploi D'Autray-
Joliette
Marion Macé, Développement social Lanaudière
Josianne Giard, Sureté du Québec

Invités :

Benoit Bouffard, Atypik Tribu
Guillaume Grenon, CÉRÉSO
Sophie Hubert, Centre de prévention du suicide de Lanaudière

1. **Bienvenue! Animation et prise de note**

Animation : Maryse
Prise de notes : Daphné

Maryse nous informe d'un changement à l'ordre du jour : La présentation de la maison des jeunes de Lavaltrie sera faite en premier, pour permettre à Justine de quitter plus tôt.

2. **Tour de table**

Les participants se nomment et nomment leur organisation.

On demande si tout le monde est d'accord pour être filmé par Benoit Bouffard, qui prépare une vidéo sur la gestion du territoire en intersectorialité, dans le cadre des cours de la Certification en administration publique (formation continue) du Cégep régional de Lanaudière, qui sera donné à l'automne. Les

participants acceptent. Si des gens aimeraient être interviewés par Benoit pour parler de leur expérience du travail intersectoriel, le lui mentionner.

3. Retour sur la rencontre du 10 décembre 2024 – Habitation

Les résultats de l'atelier seront analysés par le Comité habitation, pour être ajoutés au plan d'action en construction. Une priorisation est à faire.

4. La santé – partie 1

4.1. Groupe ÉCHO

Présentation par Justine Fournier, coordonnatrice clinique, et Sophie Blais, directrice, Maison des jeunes de Lavaltrie

La présentation sera envoyée par courriel avec le compte-rendu de la rencontre.

- Projet débuté à l'automne 2022.
- Le groupe est pour les jeunes de 12 à 17 ans. La moyenne d'âge actuelle est de 15 ans.
- Coanimation avec TRueL (suivi avec les jeunes hors MDJ). Les intervenants encadrent et favorisent les échanges.
- Entrée continue, pas d'inscription, pas d'obligation de présence ni de parler.
- Fonctionnement démocratique.
- Importance de rendre le groupe sécuritaire et moins menaçant, le regard des autres est important pour les jeunes et on veut éviter la stigmatisation.
- Les installations de la maison des jeunes ne sont pas accessibles pendant le groupe.
- Utilisation de la série de jeux Placote.
- La MDJ compile des données à l'interne, en plus des rapports, et les suivis sont faits en continu par les intervenants.
- Référer les ados aux services demeure un défi.

Nouveauté : Le Comité entraïdants

Les jeunes se sentent démunis quand ils reçoivent des confidences de leurs pairs. La formation des Éclaireurs a été adaptée pour les jeunes et neuf jeunes ont suivi des ateliers pour être outillés.

La Maison des jeunes de Lavaltrie a aussi fait une demande de financement pour ouvrir le dimanche, pour que les jeunes qui sont en foyer de groupe ou en centre jeunesse puissent la fréquenter lorsqu'ils sont à la maison, pendant la fin de semaine.

5. L'impacterie – incubateur Lanaudois en innovation sociale, du CÉRÉSO

Présentation par Guillaume Grenon

La présentation sera envoyée par courriel avec le compte-rendu de la rencontre.

- Tournée des CLDS pour présenter le projet d'Impacterie et recruter des participants pour vivre l'expérience de l'incubateur.
- Accompagnement de 7 projets par année, sur 3 ans. Idéalement, un projet par MRC et un projet régional par année.

- Projets d'innovation sociale en développement, en phases d'émergence ou d'expérimentation.
- 1^{re} cohorte : septembre 2025 à juin 2026. Prévoir 6 rencontres de cohorte en personne sur 9 mois en plus de l'accompagnement individuel, selon les besoins.
- Critères et formulaire disponibles sur le site web : <https://cereso.cegep-lanaudiere.qc.ca/impacterie/>
- Une séance d'information est prévue lundi le 24 février.

6. Agir pour mieux vivre dans D'Autray

6.1. Invitation aux rencontres sur les nouvelles priorités

Daphné rappelle qu'un sondage a été envoyé à l'automne et un Doodle en janvier pour organiser des rencontres exploratoires sur les nouvelles priorités. Si des gens veulent s'y joindre, écrivez-lui :

- **Inclusion des personnes vulnérables et marginalisées :**
 - 13 mars 2025, de 9 h à midi, MRC de D'Autray
- **Inclusion des personnes migrantes et immigrantes :**
 - 14 avril 2025, de 13 h 30 à 16 h 30, MRC de D'Autray
- **Inclusion des personnes âgées :**
 - 15 avril 2025, de 13 h 30 à 16 h 30, MRC de D'Autray
- **Contrer la violence et l'intimidation :**
 - 5 mai 2025, de 13 h 30 à 16 h 30, MRC de D'Autray
- **Accessibilité à une offre de transport efficiente :**
 - 14 mai 2025, de 13 h 30 à 16 h 30, lieu à confirmer
- **Transition socio-écologique :**
 - 28 mai 2025, de 13 h 30 à 16 h 30, Centre d'action bénévole Brandon

6.2. Budget démarche

Le Comité santé D'Autray avait demandé 5 250 \$ dans le plan d'action pour 2024-2025, pour des actions en pair-aidance. Travail de rue secteur Brandon est fiduciaire du projet. Toutefois, l'argent n'a pas été dépensé, car un partenariat a été établi avec le CISSS de Lanaudière pour que 10 intervenants d'organismes de D'Autray suivent gratuitement une série d'ateliers sur la pair-aidance, à l'automne 2024.

Le Comité santé aimerait que les sommes non-utilisées soient reportées avec celles prévues pour 2025-2026. Ces sommes serviraient à recruter, former et encadrer des pairs aidants, avec l'accompagnement de l'Association québécoise pour la réadaptation sociale (AQRP), selon les besoins des organismes. Le montant total des sommes demandées sur deux ans resterait inchangé.

À la suite d'un vote à main levée, la majorité des partenaires acceptent la proposition (aucun vote « contre » et quelques abstentions).

7. La santé – partie 2

7.1. Les bons coups du comité santé

Présentation par Daphné Kelly, Agir pour mieux vivre dans D'Autray

La présentation sera envoyée par courriel avec le compte-rendu de la rencontre.

- Première étape : établir une concertation pour discuter des enjeux d'accès aux soins de santé et de proximité et se doter d'un plan d'action à notre portée.
- Printemps 2023 : Début de la démarche de proximité du CISSS de Lanaudière dans Brandon et création de liens. Représentante du CISSS au comité et à son COCO.
- Communauté de pratique : partage de solutions et d'outils (ex. : courriel du GAP pour les intervenants).
- Pour obtenir la liste des organismes qui ont un véhicule, écrire à Daphné : dkelly@mrcautray.qc.ca
- Bon coup en bienveillance qui vient d'être confirmé : ateliers pour tous les pompiers de D'Autray pour faire connaître les organismes et les services disponibles et favoriser le référencement lors des visites à domicile.

7.2. Café Vagabond des Berges

Présentation par Eva et Céline, Travail de rue Lavaltrie (TRueL)

TRueL existe depuis 1996, couvre Lanoraie et Berthier en plus de Lavaltrie et est composé d'une équipe de 4 personnes.

Le projet du camion Vagabond des Berges a vu le jour l'an dernier, après 4 ans de développement, et sera plus actif cet été. Les contributeurs financiers sont nombreux et l'équipe les remercie. C'est un lieu de rencontre et d'échange, pour briser l'isolement et faire de la réduction des méfaits (distribution de matériel). On veut rejoindre les gens en situation précaire et qui ont besoin de services, mais ne vont pas vers eux. Éventuellement, un travailleur de milieu sera embauché. Les travailleurs de rue peuvent recevoir des gens, mais il reste encore quelques installations à faire. Un horaire et une routine seront établis. On demande aux partenaires des suggestions de lieux ou événements à visiter.

Les participants sont invités à visiter le camion dans le stationnement à la fin de la rencontre.

7.3. Chaîne de gars

Présentation par Sophie Hubert, Centre de prévention du suicide de Lanaudière

La présentation sera envoyée par courriel avec le compte-rendu de la rencontre.

Chaîne YouTube exclusivement pour les hommes : <https://www.youtube.com/unechainedegars>

Sur le site du CPS : <http://cps-lanaudiere.org/video/>

Pour les capsules, des hommes qui ont passé par une crise suicidaire sont recrutés (par les partenaires, par les médias et les réseaux sociaux). Ensuite, il y a des rencontres de groupe préparatoires au tournage. C'est bénévole, mais les frais de déplacement sont remboursés.

Capsules à venir : les dépendances, l'homme traditionnel, l'acceptation et le pardon.

8. Varia

Rappel : l'appel de projets dans le cadre de l'Alliance pour la solidarité est toujours en cours. La date limite pour déposer est le 28 février. Daphné est disponible si vous avez des questions ou besoin d'accompagnement. Les informations sont disponibles sur le site de la Table des préfets : <https://www.prefetslanaudiere.com/fonds/alliance-pour-la-solidarite-et-linclusion-sociale>

9. Évaluation et fin de la rencontre

Prochaine rencontre du CLDS : 13 mai à 9h, chez Cible Famille Brandon.

Thématique : La transition socio-écologique.

En quittant, les participants sont invités à déposer un caillou dans le bocal qui représente leur appréciation de la rencontre : sourire, neutre, baboune. Tous les cailloux sont déposés dans le bocal sourire.